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В ПАРТКО М Е И Н С ТИ ТУТА
Заслушав информацию 

«О совершенствовании ак
тивных форм идейно-вос
питательной работы со 
студентами» заместите
ля секретаря парткома по 
идеологической работе
В. И. Рыкуна 9 декабря 
1987 г., партийный коми
тет отмечает, что новый 
этап проходящей в стра
не перестройки требует 
дальнейшего совершен
ствования идеологиче
ской работы в институте, 
придания ей динамично
сти, многообразия, широ
кого использования дис
куссий и других активных 
форм. Особенно велико 
их значение в идейно-вос
питательной работе со 
студентами, что обуслов
лено развитием процес
сов демократизации и 
гласности в нашем обще
стве.

В институте имеется не
который опыт использо
вания активных форм 
идейно - воспитатель н о й  
работы со студентами как 
в ходе учебного процес
са, так и во внеучебное 
время. Проводятся вече
ра вопросов и ответов, 
политбои, диспуты, дело
вые игры, обсуждение пуб
лицистических и художест
венных произведений, 
волнующих общество. На 
базе общежития № 4
(ФАВТ) организован дис
куссионный политический

клуб, активное участие в 
работе которого принима
ют преподаватели кафед
ры научного коммуниз
ма (заведующий — комму
нист А. Г. Аникевич). Со
циологической службой ин
ститута (коммунист Кова- 
левич В. Т.) проводится 
анкетирование студентов, 
которое помогает полнее 
создать портрет студента

точно смело идут на внед
рение активных форм 
идейно - васпитательн о й 
работы, в этом вопросе 
все еще преобладает при
верженность к старым тра
дициям и формам.

Отсутствует отработан
ная система планирования 
организации и проведения 
диспутов, вечеров вопро
сов и ответов, политбоев,

ной работе со студента
ми. Комитет BJIKCM ук
лоняется от контакта по 
этим вопросам с кафедра
ми общественных наук и 
студклубом «Политех
ник». На страницах газе
ты «Политехник» публику
ется мало проблемных 
и дискуссионных материа
лов, отсутствует рубрика 
«Спрашивайте — отвеча-

достатки и внести необхо
димые изменения в про
цесс преподавания.

В будущем учебном го
ду на !ФОП организовать 
учебу актива студентов 
дискуссионных клубов.

Содокладчиком по рас
смотренному вопросу на 
парткоме выступил Г. Ф. 
Каячев. В ходе обсуж
дении развернулась поле-

В Н Е Д Р Я Т Ь  А К Т И В Н Ы Е  Ф О Р М Ы
КрПИ, выяснить его инте
ресы и запросы. Студен
ты положительно отзыва
ются об активных формах 
работы с ними.

Интересные формы ра
боты со студентами роди
лись на ФАВТ (секретарь 
партбюро Феоктистова 
К. М.) в ходе проведения 
недели студенческого са
моуправления, на ТЭФ 
(секретарь Т. А. Потехин) 
в организации работы со 
студентами,, прошедшими 
службу в рядах СА.

Вместе с тем в органи
зации активных форм 
идейно - воспитательн о й 
работы со студентами име
ются существенные недос
татки. ■

Идеологический сек
тор парткома (ответствен
ный В. И. Рыкун) и парт
бюро факультетов недоста-

«мозговых штурмов» и 
других активных форм ра
боты. Ни один факультет, 
за исключением ФАВТ, 
не имеет дискуссионного 
политклуба.

Слабо изучается и внед
ряется опыт работы дру
гих вузов цо внедрению 
активных форм. Совет по 
идейно - воспитатель н о й 
работе под руководством 
коммуниста С. А. Подлес- 
ного и его секции не уде
ляют достаточно внима
ния распространению ак
тивных форм идейно-вос
питательной работы, их 
идеологическому обеспе
чению. Преподаватели 
кафедр общественных на
ук не добились того, что
бы активные формы ста
ли ведущими в препода
вании общественных дис
циплин, во внеаудитор-

ем».
Следствием отмечен

ных недоработок в ходе 
использования активных 
форм выявились недоста
точная подготовленность 
студенческой аудитории 
к проведению дискуссий, 
неумение использовать на 
практике полученные по 
общественным дисципли
нам знания, низкая куль
тура полемики.

В принятом партийным 
комитетом развернутом 
постановлении отмечены 
недостатки по рассмотрен
ному вопросу и намече
ны меры их устранения.

Совету КОН и их заве
дующим потребовать от 
всех обществоведов ши
рокого поиска активных 
форм и внедрения их в 
учебный процесс, обсудить 
на заседаниях кафедр не-

мика, подняты новые 
проблемы, внесены изме
нения в проект постанов,- 
ления. В частности, боль
шой интерес членов парт
кома и присутствующих 
на его заседании заведу
ющих кафедрами общест
венных наук, партгрупор
гов, идеологических ра
ботников вызвало обсуж
дение проблем нефор
мальных молодежных объ
единений. Справку о та
ких объединениях, суще
ствующих в городе и крае, 
дал зам. заведующего от
делом науки и учебных 
заведений КК КПСС В. А. 
Курешов. В работе парт
кома участвовали также 
инструктор ГК КПСС
В. М. Горбунов и зав. от
делом пропаганды Ок
тябрьского РК КПСС 
JI. В. Токмакова.

ИТОГИ СМОТРА И З У Ч А Е М  В А Ш Е  М Н Е Н И Е
Подведены итоги смот

ра-конкурса за три послед
них учебных года по мето
дическому обеспечению 
курсового проектирования. 
Конкурс проводится в со
ответствии с решением ме
тодического совета инсти
тута от 3 апреля 1987 го
да.

На конкурс было пред
ставлено 20 комплектов ме
тодических указаний и до
полняющих методических 
разработок с приложением 
курсовых проектов (работ) 
от 15 кафедр. Наиболее ак  ̂
тивное участие в смотре 
приняли кафедры МТФ: 
ТиКМС, ТМС, МиТОМД, 
МиТСП, МЖиГ, предста
вившие 10 методических 
комплектов, а также РТФ: 

e РТ, PC, РТУ СВЧ, КиПР — 
4 комплекта. Совершенно 
не приняли участие в кон
курсе кафедры АТФ.

В целом по институту ме
тодическое обеспечение 
курсового проектирования 
следует признать удовлет
ворительным. Большинство 
разработок издано в 
1984—87 гг. Все представ
ленные методические ука
зания содержат необходи
мые разделы, снабжены ре
комендациями и, как прави
ло, обширным списком ли
тературы. Вместе с тем ко
миссия отмечает недоста
точный уровень работы ка
федр по совершенствова
нию методобеспечения
курсового проектирования 
по безотрывным формам 
обучения. В ряде разрабо
ток (кафедр МЖиГ, МиТСП, 
ТМС) слабо отражены воп
росы применения ЭВМ в 
курсовом проектировании, 
нет примеров их конкрет
ного использования. Прак

тически во всех разработках 
мало внимания уделено ме
тодическому обеспечению 
сквозного и комплексного 
(системного) проектирова
ния.

В приказе КрПИ от 8 де
кабря 1987 г. присуждены 
призовые места за методи
ческие комплекты по сле
дующим дисциплинам:

I место: «Прикладная ме
ханика». Автор В. И. Уса- 
ков, кафедра ТиКМС.

«Электронные переход
ные процессы в электриче
ских системах. Релейная за
щита и автоматика электри
ческих систем». Авторы —
A. М. Дяков, В. А. Еро- 
щенков, Ю. А. Ершов, В. Б. 
Зорин, кафедра электриче
ских систем.

II место: «Теория автома
тического управления», ав
торы В. А. Забуга, В. И. 
Иванчура, кафедра АиТ.

«Теория надежности в 
энергетике», авторы В. С. 
Каратун, М. М. Синенко,
B. А. Тремясов, кафедра 
электрических станций.

III место: «Микропроцес
соры и вычислительные 
устройства». Цифровая об
работка сигналов». Автор 
А. С. Глинченко, кафедра 
РТ.

«Строительная механи
ка и металлоконструкции 
Г1ТМ», автор В. А. Вайник, 
ПТМиР;

«Теория механизмов и 
Машин», автор В. А. Пав
лов, ТиКМС.

Кафедрам, занявшим при
зовые места, начисляются 
дополнительные баллы в 
соцсоревновании: за I ме
сто 5 баллов, II место — 3 
балла, за III место —  1
балл.

Наш институт в чис
ле других вузов страны 
включился во всесоюзную 
программу «Обществен
ное мнение». В постанов
лении Минвуза СССР от 
17 июня 1987 г. сказано: 
«Для систематического 
изучения мнения студен
тов о качестве препода
вания учебных дисциплин 
проводить силами декана
тов и представителей сту
денческих общественных 
организаций ежегодное 
анкетирование студентов 
по разработанной' Минву
зом методике. Его резуль
таты доводить до сведения 
преподавателей, аттеста
ционных комиссий и уче
ных советов — при аттес
тации преподавателей и 
избрании по конкурсу».

Для координации этих 
работ в институте создан 
центр по изучению обще
ственного мнения студен
тов и преподавателей. Ра
бота центра (ЦИОМ) име
ет ряд направлений. Во- 
первых, это выполнение

работ по программе Мин
вуза.. В настоящее время 
нами получен исследова
тельский инструментарий 
(4 анкеты), адресованный 
студентам, преподавате
лям, научным работни
кам и руководителям ин
ститута. Из числа четве
рокурсников готовятся ан
кетеры, разрабатываются 
пюограммы и методики об
работки информации.

Во-вторых, наш инсти
тут является соисполни
телем программы «Качест
во подготовки и использо
вания выпускников выс
шей школы в народном 
хозяйстве». Эту програм
му мы выполняем в рам
ках договорных обяза
тельств с КраМЗом.

В-третьих, в рамках 
центра разрабатывается 
программа подготовки из 
числа студенческого ак
тива будущих руководи
телей производства. Соз
дана рабочая комиссия 
(возглавляет Д. М. Мехон- 
цева), которая разраба

тывает программу и ин
струментарий отбора. Со 
второго семестра мы от
крываем на базе ФОП 
«Школу молодого руково
дителя». Предполагается 
чтение курсов по теории 
управления, социальной 
и инженерной психоло
гии, а также практикумы: 
деловые игры, дискуссии, 
совещания, решение задач 
методом «мозгового штур
ма» .и т. д.

Поскольку технический 
вуз готовит не только 
специалистов, но и буду
щих руководителей, вы
ходы в прбцессе обуче
ния в сферы психологии, 
социологии, теории уп
равления — актуальная 
задача нашего времени.

В. КОВАЛЕВИЧ, 
доцент кафедры фило
софии.
НА СНИМКЕ: В. Т.

Ковалевич и М. В. Ры- 
бальченко проводят бесе
ду со студентами на ФОП.

Фото Л. Шостак.

РЕШАЕТ 
РЕКТОРАТ

7 декабря на очеред
ном заседании ректората 
заслушана и обсуждена 
информация и. о. заведу
ющей кафедрой этики, эс
тетики и культуры (ЭЭиК) 
Д. В. Хазовой «Об орга
низации и направлениях 
работы кафедры». Вопрос 
этот не раз обсуждался 
руководством вуза, нашей 
газетой. Идея создания та
кой кафедры в техниче
ском вузе не нова, гума
нитаризация образования 
инженеров — веление 
времени. Уже в трех ву
зах страны действуют ка
федры культуры, разра
ботана программа, есть 
методология.

Ректорат одобрил рабо
ту группы преподавателей 
по подготовке открытия 
кафедры. Совместно с де- 

■ канатами будут подготов
лены предложения по 
учебным планам специ
альностей с учетом веде
ния дисциплины по гума
нитарной подготовке.

Ректорат заслушал от
чет о работе за пять лет 
заведующего кафедрой 
АиТ профессора Б. П. 
Соустина. Выпускнийи 
этой кафедры пока остро
дефицитны в народном хо
зяйстве. Преподаватели 
кафедры и ее руководи
тель много и плодотворно 
работают. Однако из-за яв
ной перегрузки (напри
мер, Б. П. Соустии имеет 
1200 часов учебной на
грузки в год) не хватает 
времени организационно 
оформить даже то, что 
сделано. Всем знакома 
проблема — снижение ка
чества школьной подго
товки абитуриентов. В 
этих условиях особенно 
важно закрепить завое
ванные позиции одной из 
лучших кафедр института 
и устранить -отмеченные 
недостатки. Их не так 
много, и они были назва
ны в акте комиссии: уста
ревшие, либо недатиро
ванные учебные програм
мы, мало научных иссле
дований проводят сту
денты, нет внедрений раз
работок в производство, 
ослаблена профориента
ционная работа. Ректо
рат вынес решение выде
лить кафедре дополни
тельную госбюджетную 
ставку, что позволит су
щественно разгрузить ве
дущих ученых для прове
дения исследований, за
щиты докторских диссер
таций.

Члены ректората обсу
дили сообщение ответст
венного секретаря при
емной комиссии В. С. Се- 
кацкого «Об утверждении 
форм проведения вступи
тельных экзаменов». По
становили: в 1988 г. всту
пительные экзамены по 
высшей математике про
вести в письменной фор
ме, по физике — в уст
ной. Предметным комис
сиям в соответствии с 
этим решением подгото
вить ■ экзаменационные 
билеты.
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БЫТ: Э Т А Ж  ЗА Э Т А Ж О М

РЕЙД В
Свой рейд редакции и 

комитета комсомола мы 
провели 10 декабря. Ин
тересовал студенческий 
быт. Именно так, как в 
рубрике: этаж за этажом. 
В каких условиях живут 
наши студенты, как пита
ются, есть ли у них усло
вия для спортивных за
нятий?

В первую очередь за
шли в ближайшее к учеб
ным корпусам общежи
тие №  5. По сообщению 
профкома студентов, здесь 
открылась оборудованна. i 
силами самих ребят ком - 
ната атлетической гим
настики. Спортивная ком
ната оказалась действи
тельно очень хорошей. 
Все есть для занятии: 
штанги, гантели, гири, 
тренажеры, брусья, кото
рые легко переоборудуют
ся в турники. Заниматься 
можно в любое время 
ключ всегда лежит на 
вахте.

Когда мы вошли в ком
нату, там как раз трени
ровались студенты радио
технического факульте
та. На вопрос, часто ли 
они приходят сюда, отве
тили: «Очень часто».

Зашли мы в спортивную 
комнату и в следующем 
общежитии, № 1. Здесь 
условия гораздо хуже,

оборудования меньше, хо
тя ребята стараются что- 
то сделать: комнату не
давно покрасили, собира
ются устанавливать бло
ки, брусья.

— Много желающих за
ниматься в спортивной 
комнате? — спросили мы 
у ребят.

— Все общежитие хо
дит тренироваться, — от
ветили они.

Заглянули мы в здеш
ний буфет. Три грязных 
стола, совершенно пустая 
витрина: кроме засохше
го кусочка колбасного сы
ра, ничего не лежит. Зато 
на выставке есть торт «Ка
лач», песочные пирож
ные, булочки. Вероятно, 
наш общепит подозрева
ет в студентах неисправи
мых сладкоежек и хо
чет им угодить в этом. 
Время было обеденное, и 
мы поинтересовались у 
работницы буфета, что 
можно купить, кроме 
сладкого? Нашлась яични
ца.

— Капусту они не 
едят, я ее уже не беру. 
Плов мне сегодня не дали, 
я ходила, просила, но не 
дали, — жаловалась нам 
буфетчица, подозритель
но поглядывая на фотоап
парат в руках у заместите

ля секретаря комитета 
комсомола.

А что думают о своем 
буфете студенты?

— Я сюда стараюсь не 
ходить, — ответила де
вушка, студентка МТФ. 
— Есть здесь нечего.

Это было преувеличени
ем, но тем не менее боль
шой заботы о питании сту
дентов не чувствовалось.

Любопытно, что в буфе
те общежития № 6, куда 
мы пришли из первого об
щежития, плов в продаже 
был. И столы стояли чис
тые, и сама столовая, свет
лая, чистая, нам понрави
лась больше, чем преды
дущая.

Однако состояние буфе
та еще не определяет весь 
студенческий быт, поэто
му мы решили пройти по 
секциям теплоэнергети
ческого факультета. Та 
половина шестого обще
жития, где живут студен
ты этого факультета, нас 
интересует давно. Еще 
весной студенты приноси
ли нам в редакцию пись
мо, в котором жаловались 
на плохое состояние сан
техники, а сантехники, на
оборот, жаловались на 
студентов ТЭФ: ломают
унитазы, портят краны, 
ни на одном другом фа
культете нет такого не-

ГУМАННОЕ 
ОБЩЕСТВО
С обществом Красного 

Креста знакомы все. В 
настоящее время оно на
считывает в своих рядах 
свыше 100 миллионов че
ловек. Существует эта 
добровольная обществен
ная организация на взно
сы, которые платят ее 
члены один раз в год в 
сумме 30 копеек. Вся де
ятельность Красного
Креста подчинена одной 
цели — заботе о здоро
вье человека.

ной из них тратится свы
ше 900 рублей в год. А 
в стране имеется более 3 
тысяч сестер. Как феи 
добра, входят они еже
дневно в дома инвалидов 
Отечественной войны, быв
ших рабочих, учителей, 
колхозников, чтобы про
контролировать здоровье 
этих людей, сделать пере
вязки, уколы, поставить 
банки, горчичники, вы
полнить другие назначе
ния врачей. А ведь как 
непросто ухаживать за 
прикованным к постели 
больным человеком!

Деятельность первич
ных организаций Крас
ного Креста многогран
на, они работают в тесном

Средства общества 
расходуются, в частности, 
на мероприятия по пропа
ганде безвозмездного до
норства. За годы послед
ней пятилетки в ряды та
ких доноров вовлечено 
более 31 млн. человек. 
Кровь доноров использу
ется не только для пе
реливания больным, но и 
для выработки ценней
ших лекарственных пре
паратов. На мероприятия 
по пропаганде донорства 
расходуется около одного 
миллиона рублей.

Другая статья расхода 
средств общества — со
держание патронажных 
сестер: на содержание од

контакте с партийными, 
профсоюзными, комсо
мольскими организация
ми, с профилактическими 
учреждениями, санэпид
станциями, со службами 
ГАИ. На предприятиях, в 
учреждениях и организа
циях созданы санитар
ные посты, члены кото
рых проходят специаль
ную подготовку, а затем 
применяют полученные 
знания на практике.

Почти 45 лет назад от
гремели последние залпы 
войны. Но до сих пор еще 
теплится надежда у тех, 
кто потерял в то суровое 
время своих родных и 
близких, на встречу: в

ны строятся госпитали...
На дела нужные, на 

дела важные расходует об
щество Красного Креста 
средства, получаемые 
от небольших взносов от 
многомиллионных членов 
этой организации. И каж
дый член нашего общест
ва должен считать своим 
долгом помогать Красно
му Кресту во имя его 
благородной деятельно
сти.

Л. БАРИНОВА, 
зам. председателя кра
евого общества Крас
ного Креста.
НА СНИМКЕ: один из 

студентов-доноров наше
го института.

Фото Л. Шостак.

брежного, бесхозяйствен
ного отношения к сантех
нике, к своему временно
му дому — общежитию. 
Летом, когда редакция 
провела рейд в ту часть 
ОКПИ №  6, где живут 
студенты -ТЭФ, обнару
жилось, что все краны те
кут, потому что как следу
ет не закрыты. То ли вре
мени не хватает, то ли 
сил?

На этот раз, 10 декаб
ря, мы обнаружили, что 
находчивые студенты уст
раивают мусорные свалки 
в душевых, которые дав
но уже не действуют по 
назначению. Одна такая 
душевая, выполняющая 
функции комнаты для ку
рения, была завалена 
окурками, ими же запол
нена условная пепельница 
— литровая банка. Хра
нятся в душевых и пустые 
водочные бутылки, веро
ятно, на случай бездене
жья, чтобы в критический 
момент сдать в пункт при
ема стеклотары.

Хотелось бы отметить 
и такой факт, как массо
вое курение. Курят в ду
шевых, в фойе, где на сте
нах красуется наглядная 
агитация, пропагандиру
ющая борьбу с курением 
и употреблением алкоголь
ных напитков.

С. ЦЫПЛЕНКОВ, 
зам. секретаря комите
та комсомола,

М. ТАСКИНА, 
наш корр.

ПРОГРАММА
д н е й  ф а к у л ь т е т а

РТФ
14 декабря: с 13.30 до 

14 часов — TV КрПИ. 
Репортаж о захвате дека
ната. Обращение супер
босса к народу. Отрече
ние декана от власти. Выс
тупления боссов.

С 19 до 21 часа в ак
товом зале корпуса «Г» 
— реклама синдикатов и 
корпораций в духе сво
бодной конкуренции.

«Круглый стол» с предста
вителями деканата.

15 декабря: с 14 до 17 
часов: выставка НТТМ на 
4-м этаже корпуса «Б».

С 19 до 21 часа — 
КВН «Преподаватели про
тив студентов», актовый 
зал корпуса «Г».

16 декабря: с 19 до 23 
часов — фестиваль филь
мов. Дискотека «Мара
фон». Актовый зал корпу
са «Д».

На вашу книжную полку
В издательстве Томско

го университета вышла в 
свет коллективная моно
графия «Победа Велико
го Октября в Сибири» (в 
2 томах) под редакцией 
профессора И. М. Разго
на.

Авторами монографии 
являются ученые универ
ситета и других крупных 
вузов Сибири. Особая зна
чимость этой обобщающей 
работы состоит в том, что 
в ней проведен конкрет
ный исследовательский 
анализ исторических яв
лений во время назрева
ния и победы Октября в 
крупнейшем регионе стра
ны. Рассмотрен комплекс 
вопросов, освещающих не 
только сложности . полити
ческой борьбы в период 
революции 1917 года, но 
и внутренней жизни поли

тических партий в Сиби
ри, изменение их реаль
ной политической значи
мости в зависимости от 
роста политической зре
лости и революционной 
активности масс. В моно
графии широко использо
ваны различные виды ис
точников, ряд оригиналь
ных документов исполь
зован впервые. Многие из 
установившихся пред
ставлений по истории Ве
ликого Октября в Сибири 
расширяются, уточняются 
и конкретизируются.

Новое исследование 
ученых будет полезно 
всем интересующимся 
историей нашей Родины.

Заказы принимаются 
по адресу: 634029, г.
Томск, ул. Никитина, 4. 
Издательство ТГУ; тел. 
3-22-45.

:Под флагом Красного Креста
розыске без вести пропав
ших воинов и граждан, 
временно находившихся 
на оккупированных тер
риториях, участвует
Красный Крест. И как 
неоценим каждый счаст
ливый финал подобных 
поисков!

Нельзя не сказать и 
еще об одном разделе ра
боты общества — о по
мощи населению, постра
давшему при землетря
сениях, пожарах, навод
нениях. Случись беда в 
любом месте земного ша
ра — и сразу туда на
правляется помощь под 
эгидой Красного Крес
та. На средства этой гу
манной организации стра-

Осторожно: наркомания

ИСТОКИ СТРАШНОЙ БЕДЫ
В последнее время мно

го говорят и пишут о та
ком явлении, получившем 
распространение среди 
подростков 10— 16 лет, 
как токсикомания. Отку
да же берутся эти юные 
токсикоманы? Является 
ли токсикомания пороком 
социального плана или 
это результат упущения 
воспитания детей? Поче
му некоторые подростки 
вдруг начинают себя от
равлять? Кто они? Куда 
смотрят родители?

О причинах: вот что
пишут в своих объясне
ниях подростки, выявлен
ные сотрудниками инспек
ции по делам несовершен
нолетних.

«В конце прошлого го
да я познакомился с пар
нем, , зовут его Виктор, 
ему 25, он сказал, что 
есть такие таблетки, от 
которых можно «забал
деть». Дома я нашел та
кие таблетки у мамы и 
выпил перёд тем, как пой
ти на дискотеку. Сначала 
я ничего не почувствовал, 
а на танцах опьянел. По
этому меня и задержали 
сотрудники милиции».

Одна из причин — лю
бопытство. Вначале им 
интересно достать токси
ческие вещества, тем бо
лее, что они легко доступ
ны.

А как хранятся дома 
лекарства? Ведь нередко 
медицинские препараты 
хранятся в доступных для 
детей местах, беспорядоч
но, и утечка их остается 
незамеченной.

После разового упот
ребления у подростков 
появляется желание по
пробовать еще раз, испы
тать состояние «кайфа». 
Занимаясь этим, подрост
ки не знают, что взрос
лым за работу с подоб-> 
ными веществами укора
чивают рабочий день, да
ют молоко, назначают 
постоянный медицинский 
контроль.

Медициной доказано, 
что один сеанс нюханья 
сильных токсичных ве
ществ, не говоря уже о 
регулярном вдыхании, 
может настолько поразить 
клетки, что человек ста
новится слабоумным. В

чем выражается слабо
умие токсикоманов? Под
ростки, регулярно упот
ребляющие токсичные, 
психотропные вещества, 
хронически не успевают в 
школе, пропадает интерес 
к учебе, стираются поло
жительные интересы, они 
становятся озлобленны
ми, агрессивными. Под
росток закономерно попа
дает в разряд трудных, в 
группу правонарушите
лей. Кто же эти дети, 
добровольно обрекающие 
себя на страшную бо
лезнь? В основном это 
дети из неблагополучных 
семей, где родители пьян
ствуют или ведут антиоб
щественный образ жизни.

Но ведь у нас есть де
ти из семей, где все бла
гополучно. Тогда, видимо, 
нужно говорить об отсут
ствии контроля и долж
ного внимания к своим 
детям, об отсутствии вза
имопонимания между 
взрослыми и подрастаю
щими детьми, об элемен
тарной вседозволенности, 
бесконтрольности. Неко
торые родители возмуща
ются, когда им предлага
ют обследовать ребенка, 
даже при установлении 
факта токсического опья
нения. «Подумаешь, ню
хает! Обычные детские 
шалости», — заявляют 
они. И не понимают, Что 
подобные шалости, повто
ряющиеся несколько раз, 
могут привести к нарко
мании.

В нашей практике не
редки случаи, когда взрос
лые люди с антиобщест
венной направленностью, 
умышленно привлекают 
подростков к употребле
нию наркотических ве
ществ.

В текущем году к уго
ловной ответственности 
за привлечение несовер
шеннолетних к употребле
нию наркотических ве
ществ привлечен гр. За
харов, который сам был 
наокоманом с большим 
стажем, употреблял нар
котические вещества, из
готовленные им из меди
цинских препаратов. Ког
да трудно стало приобре
тать препараты самому, 
привлек девушек 17— 18

лет. Вначале рассказы
вал им о прелести нарко
мании, побуждая их та
ким образом попробовать 
наркотики. Затем предло
жил уколоться. В течение 
нескольких месяцев при
глашал к себе провести 
вечер, послушать музы
ку. При этом употребля
ли наркотики. В результа
те у них появилась зави
симость от него, они ста
ли испытывать постоян
ную потребность в нарко
тических веществах. Тог
да он предложил им при
обретать по поддельным 
рецептам в аптеке необ
ходимые наркотические 
препараты.

Захаров осужден к трем 
годам лишения свободы, а 
плоды его деятельности 
горьки: искалечены судь
бы семи девушек.

Обычно родители счи
тают, что трудный воз
раст наступает у детей 
ближе к окончанию шко
лы, и ждут его с опасени
ем. Продолжают отно
ситься к ребенку как к 
маленькому, защищают, 
оправдывают, встают за 
него «горой» даже тогда, 
когда он не прав. А труд
ный возраст наступает 
уже в 10— 12 лет, а это
4 —5-й классы. Вот когда 
ему нужны советы и по
нимание взрослых. Об
щий язык, взаимопони
мание. Казалось бы, это 
само собой разумеющееся 
между родными людьми: 
ребенком и его родителя
ми. Именно эта близость 
и может спасти, уберечь 
от опасного шага.

Хотелось бы пожелать 
всем родителям не быть , 
равнодушными. Ведь
завтра такая же беда мо
жет прийти и в ваш дом, 
к вашим детям.

И не стоит делать вид, 
будто вас ничто не каса
ется. Чем раньше мы по
ставим заслон такому 
страшному явлению, как 
токсикомания, тем мень
ше трагедий предстоит пе
режить в будущем.

М. ПЙЧКОВСКАЯ,
начальник инспекции
по делам несовершен
нолетних Свердловско
го РОВД.
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КАК ТЕБЕ ЖИВЕТСЯ,
факультета

На автотранспортном 
факультете 31 октября 
этого года состоялся Ком
сомольске - молодежи ы й 
актив, обсуждавший проб
лемы нынешнего перво
курсника. В работе акти
ва приняли участие кура
торы групп во главе с 
председателем совета ку
раторов 3. Г, Погорело- 
вым, декан факультета
А. И. Фадеев, зам. дека
на Ю. А. Хегай, секре
тарь партбюро В. В. Кук- 
шин, а также студенты.

С большим вниманием 
было выслушано выступ
ление ударника учебы 
студента пятого курса Во
лоди Даниляка, который 
на своем примере пока
зал пользу от активного 
освоения учебного мате
риала, от своевременной 
сдачи графических и дру
гих домашних -заданий 
при аккуратном посеще
нии всех аудиторных заня
тий. Володя в /течение 
трех лет, находясь в 
строительных отрядах,

работал шофером на раз
личных автомобилях. Та
кой опыт работы на .гру
зовых машинах в слож
ных- погодных условиях 
окажется просто незаме
нимым для будущей его 
деятельности инженера- 
автомобилиста.

С интересом было встре
чено выступление зав. ка
федрой А. И. Грушевско
го — куратора группы 
A T I7-2, который подроб
но рассказал об особенно
стях специальности 1609. 
Он также остановился на 
вопросе повышения ка
чества обучения студен
тов. Сейчас при кафедре 
действует ее учебно-лабо
раторный филиал в грузо
вом автотранспортном

объединении г. Краснояр
ска № 2, где студенты 
IV и. V курсов выполня
ют лабораторные работы в 
течение полного рабочего 
дня непосредственно на 
рабочих местах.

Докладчик остановил
ся также и на проблеме 
связи вуза с производст
вом. Он указал на то, что 
курсовые работы выполня
ются на насущные произ
водственные темы, что 
впоследствии ведет к вы
полнению студентами дип
ломного проекта, как 
правило, по заказу авто
транспортных предприя
тий города.

Секретарь партбюро
В. В. Кукшин призвал 
первокурсников сочетать

автотранспортного
свою учебу с выполнени
ем общественной работы: 
то и другое существенно 
дополняет друг друга. 
Анализируя отзывы моло
дых специалистов, в ко
торых они вскрывали не
достатки учебного процес
са в вузе, докладчик от
метил, что наиболее об
щим недочетом оказыва
ется отсутствие полно
кровной общественной 
работы у студентов, что в 
свою очередь отрицатель
но сказывается на их ин
женерной практике буду
щих руководителей про
изводства. Отсюда был 
сделан вывод о том, что 
не нужно бояться или 
сторониться обществен
ной работы в студенческие 
годы, ибо она духовно 
обогащает студента.

О первых неделях уче
бы в КрПИ рассказали 
участники актива. Так, 
студент группы ATI 7-4 
Рахиб Саиев обратился к 
преподавателям кафедры

иностранных языков с 
предложением создать 
спецгруппу для тех сту
дентов, которые в школе 
по тем или иным причи
нам не изучали иност
ранного языка.

Староста группы
АТ37-1 В. Петрошенко 
обратился к преподавате
лям кафедры высшей ма
тематики с просьбой о 
том, чтобы на занятиях 
сложный материал давал
ся с постепенным ускоре
нием темпа его изложе
ния. Многие студенты не 
поспевают усваивать изу
чаемый материал. И 
темп чтения лекций для 
периода адаптации перво
курсников слишком вы
сок.

Декан факультета А. И. 
Фадеев обратил внимание 
первокурсников на необхо
димость упорно и настой
чиво трудиться, чтобы 
стать грамотным техни
чески специалистом в 
недалеком будущем. Вы

ступающий заострил вни
мание сидящих в зале на 
важности культурного 
поведения в вузе: недо
пустима в храме науки 
неряшливость внешнего 
вида студентов, требуют 
осуждения опоздания на 
лекции и практические 
занятия, шумное, вызы
вающее поведение на са
мих лейциях.

Автор настоящей за
метки рассказал собрав
шимся о славных тради
циях, которые сложились 
на АТФ (участие студен
тов в работе НТО, кон
ференциях, смотрах-кон
курсах, в художественной 
самодеятельности факуль
тета и института, в спор
те и др. Выступающий 
призвал нынешних перво
курсников укреплять и 
развивать в дальнейшем 
славные традиции и доб
рые начинания.

3. ПОГОРЕЛОВ,
председатель совета ку
раторов, доцент.

В ТЕЧЕНИЕ ряда лет 
мы с Геннадием Гаврило
вичем Козловым — пре
подавателем кафедры ав
тотранспорта часть сво
его отпуска проводили в 
поездках по Саянскому 
кольцу. Общение в доро
ге с коллегами по про
фессии, выпускниками на
шего института, и приро
дой оставляют неизгла
димое впечатление.

Под символом «коль
цо» у нас известны два 
туристических маршру
та: Золотое и Саянское. 
Если достопримечатель
ностями Золотого коль
ца являются памятники 
старины — архитектура 
и градостроительство, то 
Саянское кольцо покоря
ет могуществом сибир
ской природы. Оно объе
диняет дороги общегосу
дарственного значения 
южной части нашего края 
и северной части Тувы. В 
кольце «завязаны» адми
нистративные центры Ту
винской АССР и Хакас
ской автономной облас
ти — Кызыл и Абакан. 
Восточная часть кольца 
проходит через город Ми
нусинск, села: Ермаков-
ское, Арадан и Туран, 
западная — через горо
да: Шагонар, Чадан, Ак-
Довурак н Абаза. Общая 
протяженность Саянско
го кольца —■ 1162 км.
Для красноярских турис
тов к -этому расстоянию 
нужно приплюсовать 876 
километров — двойной 
путь от Красноярска до 
Абакана. Весь пробег от 
Красноярска и по Саян
скому кольцу с осмотром 
достопримечательно с т е й 
составляет 3000 км.

Осмотреть за одну по
ездку все, чем славится 
Саянское кольцо, невоз
можно, так как слишком 
уж много интересного и 
примечательного.

В первую очередь за
служивает внимания ме
мориальный комплекс 
музей-заповедник «Си
бирская ссылка В. И. 
Ленина» в Шушенском. 
Не менее дня уходит на 
осмотр Саяно-Шушен
ской ГЭС, комплекса по 
добыче и обработке мра
мора, рабочих поселков 
Черемушки, Майна и г. 
Саяногорск. В Минусин
ске представляют инте
рес комплекс электротех
нических заводов, знаме
нитый музей им. Н. М. 
Мартьянова и старейшее в 
крае минусинское АТП 
ТОАТ «Туваавтотранс». 
В Абакане ' заслуживают 
внимания краеведческий 
музей, лучший в Сибири 
зверинец при Абаканском 
мясокомбинате и вагоно
строительный комплекс. 
В городах Абаза и Ак-

НА САЯНСКОМ КОЛЬЦЕ
Довурак интересны гор
нодобывающие комплек
сы, оснащенные совре
менным оборудованием и 
машинами, в том числе 
карьерными самосвалами 
Жодинского производст
ва, а окрестности этих го
родов просто неповтори
мы.

Большой популярно
стью среди жителей края 
пользуются радоновые 
источники Ак-Довурака, 
грязи и воды озер Дус- 
Хам и Хадан. По своим 
лечебным свойствам они 
превосходят известные ис
точники южных курор
тов.

бихин, долгое время рабо
тавший на Крайнем Се
вере, где защитил канди
датскую диссертацию по 
автомобильной тематике, 
а с 1972 года руководил 
абаканским филиалом на
шего института. Стоило 
бы . на этом месте уста
новить какой-либо мемо
риальный знак в честь из
вестного автомобилиста 
края.

В Абакане среди ав
томобилистов — выпуск
ников нашего института, 
пожалуй, самый высокий 
пост занимает Юрий Ива
нович Мясин. Он прошел 
большой и сложный путь,

народными республика
ми по единственной в то 
время дороге •— Усинско- 
му тракту. Ветераны тру
да помнят то время, ког
да из ворот этого пред
приятия на линию выхо
дили грузовики марки 
АМО и ГАЗ-АА. Это ав
топредприятие олицетво
ряет собой историю раз
вития автомобильного 
транспорта края. При его 
становлении на руково
дящих должностях рабо
тали: Олег Вениаминович 
Эйзенпрейн — первый де
кан автотранспортного 
факультета нашего ин
ститута, Сергей Алек-

Гордостью Усинского 
тракта являются высокие 
скалы над рекой Ус, на 
которых партизанская ар
мия П. Е. Щетинкина во 
время гражданской войны 
одолела части колчаков
цев.

В поездке по Саянско
му кольцу немалое значе
ние имеют обилие солнеч
ного света, бескрайние за
росли жимолости и чер
ники, ночлеги в долинах 
рек у костра с вечерней 
и утренней рыбалкой.

Но все же хочется в 
этих заметках ! расска
зать о встречах с выпуск
никами нашего института, 
которые живут и работа
ют в пределах Саянского 
кольца. Известно, что 
инженерные кадры здесь 
состоят в большей части 
из выпускников КрПИ, а 
также из выпускников фи
лиалов института: в Аба
кане и в Кызыле.

Вот мы в дороге. Пер
вая встреча печальная: 
на 226-м километре по до
роге к Абакану в мае 
1986 года погиб в ав
томобильной катастрофе 
Василий Федорович Ря-

начав трудовую деятель
ность руководителем ав
тохозяйства, а ныне — он 
второй секретарь Хакас
ского обкома КПСС. Пло
дотворно трудится на 
должности управляющего 
Абаканским автотрестом
С. И. Валетенко, В на
шем филиале работают 
кандидаты технических 
наук, доценты В. И. Кор- 
зун и А. В. Сукач. Завер
шают строительство Са
яно-Шушенской ГЭС А. А. 
Солдатов — начальник 
управления механизации 
и И. Н. Зайцев — инже
нер АТП. В Минусинске 
из числа автомобилистов 
занимают руководящие 
посты: В. В. Киреев, А. С. 
Визнюк и Р. Н. Жданов.

Особо хочется расска
зать о деятельности Ро
мана Николаевича Жда
нова, возглавляющего ра
боту минусинского АТП 
ТОАТ «Туваавтотранс». 
Этому предприятию бо
лее 50 лет. В годы нача
ла своей деятельности 
это предприятие призва
но было осуществлять 
перевозки в торговле с 
Тувинской и Монгольской

сандрович Крупкин — 
заведующий кафедрой 
АТ до 1971 года, Мар- 
темьян Дорофеевич Му
коед, длительное время 
работавший деканом
АТФ, ныне пенсионер.

В настоящее время это 
крупное АТГ1 до 500 со
временных отечественных 
и зарубежных автомоби
лей с мощной производст
венной базой по техниче
скому обслуживанию и 
ремонту. Оно выполняет 
основной объем перевозок 
для Тувинской АССР по 
Саянскому кольцу и за 
его пределами. Роман Ни
колаевич руководит этим 
предприятием уже 15 лет, 
в течение которых пред
приятие получило свое ос
новное развитие. Здесь 
большое внимание уделя
ется социальным вопро
сам, постоянно ведется 
строительство жилья, име
ется свой спортивный 
комплекс, столовая с теп
лицей, база отдыха и 
школа для подготовки во
дителей. Р. Н. Жданов 
награжден двумя ордена
ми, ему присвоено звание

«Заслуженный автомо
билист РСФСР».

Успешно освоив мощ
ные машины типа 
КАМАЗ, минусинцы пер
выми в стране получили 
разюешение ГАИ УВД 
СССР водить сорокатон
ные автопоезда в горных 
условиях. В эти «усло
вия» входят 9 перевалов 
высотой от тысячи до 
двух тысяч метров, а пе
ревал Западный Саян — 
2206 метров над уровнем 
моря, что является пре
делом полета самолетов 
без герметизации ка
бин. Надо видеть, как ос
торожно идут автопоез
да на штурм перевалов. 
И лица водителей в это 
время одухотворены от
ветственностью за пору
ченное дело. При снеж
ном накате и гололеде 
пользование тормозами 
на перевалах исключено, 
здесь для вождения авто
поездов требуется исклю
чительное мастерство и 
выдержка. Большинство 
водителей на вершине пе
ревалов делают останов
ку, это необходимо для 
психологической и физи
ческой перестройки, а 
также полюбоваться кра
сотой Саян. На перева
лах Ойский и Западный 
Саян даже в разгар лета 
на северных склонах ле
жит снег, но рядом со 
снегом цветут самые на
стоящие горные маки. С 
этих перевалов хорошо 
наблюдать, как рождают
ся реки Оя, Она и Ак- 
Суч: на вершине, на кам
нях конденсируется влага 
и по щелям слабые струй
ки ее скатываются в лож
бину, а метров сто ниже 
это уже мощный поток, 
ворочающий камнями.

Спустившись с Западно
го Саяна по живописной 
долине реки Ак-Суч, по
падаем в город Ак-Дову- 
рак. В числе выпускников 
КрПИ здесь работает ди
ректором АТП И. Ю. 
Грейсеров, гл. инженером 
А. И. Иванов. Их работа 
направлена на удовлетво
рение потребностей в пе
ревозках грузов и пасса
жиров Тувинского асбес
тового комбината и горо
да.

Дорога от Ак-Довурака 
до Кызыла—по более гус
тонаселенной части Тувы. 
В ее административном 
центре размещается ТО 
«Туваавтотранс», кото
рое здесь играет главную 
народнохозяйстве н н у ю 
роль, так как основной 
вид транспорта — авто
мобильный. Филиал на
шего института в Кызыле 
был открыт в 1974 году.

Он стал готовить специа
листов по специально
стям: «Автомобили»,
«Автомобильное хозяйст
во», «Промышленное и 
гражданское строительст
во».

Подготовкой инженер
ных кадров в филиале за
нимаются питомцы на
шего - института. Дека
ном автотранспортного 
факультета филиала ра
ботает С. Н. Катирин, 
зав. кафедрой АТ В. В. 
Верницкий, старшими пре
подавателями работают 
А. И. Троянов, В. И. 
Черноусов, С. И. Щапо
ва.

Главным инженером 
работает в ТОАТ «Тува
автотранс» Н. И. Дьяков, 
директорами АТП: В. И. 
Мурашко, Б. И. Стрель
ников, В. Н. Петров. Все 
они вносят свой вклад в * 
дело развития автомо
бильного транспорта Ту
винской АССР и обес
печения жизнедеятельно
сти Саянского кольца.

В настоящее время в 
Тувинской АССР, да и 
по всему Красноярскому 
краю, осталось мало спе
циалистов автомобильно
го транспорта не нашей 
школы. И если этому 
дать оценку, то мы дол
жны направлять все си
лы на повышение качест
ва подготовки специали
стов и поднять этот пока
затель на уровень совре
менных требований.

При подготовке инже
нерных кадров нам необ
ходимо шире использовать 
опыт работы ведущих ав
тотранспортных предпри
ятий края, в частности, 
предприятий, обслужива- . 
ющих Саянское кольцо, и 
работу их опытных руко
водителей. Ведь очень 
многому можно научить 
студентов автотранспорт
ного факультета на при
мере работы минусинско
го АТП ТОАТ «Туваавто
транс» и других предпри
ятий Саянского кольца, 
нам просто необходимо ис
пользовать их как базу 
для практических занятий 
студентов КрПИ.

В заключение хочется 
отметить следующее. Са
янское кольцо — это ог
ромный реально дейст
вующий полигон для ис
пытания эксплуатацион
ных качеств автомобилей 
и самих автомобилистов. 
Нам нужно подумать, ка
ким образом можно по
казывать его производст
венную жизнь хотя бы от
дельным группам наших 
студентов автотранспорт
ного факультета.

А. ГРУШЕВСКИЙ, 
зав. кафедрой АТ.

НА СНИМКЕ: на За- 
падяо-Саянском перева
ле.

Фото Г. Козлова.
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ФЕЛЬЕТОН
Хотелось бы поцвети

стее начать и закончить 
свой фельетон, но фабула 
так и подмывает к репор
тажу и ПРОТОКОЛЬНО!! точ
ности.

9 декабря в 16 часов в 
туалете главного корпу
са (женском, на третьем 
этаже), как часто еще 
случается было накурено, 
и просто горы бумаг воз
вышались в кабинке спра
ва. Иногда посетительни
цы воинственно в) таких 
случаях вопрошают: и ку
да, скажите, смотрит рек
тор? Вот вы, товарищи 
журналисты, сфотографи
ровали бй это безобра
зие и показали ему. На 
что следует резонное за
мечание задетого за жи
вое журналиста (которо
му, как и руководящим 
лицам, всегда отводится 
роль обслуживающего ра
ботника в смысле разгре
бания помоек): что, мол, 
следует обращаться хотя 
бы к проректору по АХР, 
конкретнее — к комендан
ту, а совсем уж конкрет
но — к техничке. А если 
честно — к тем, кто без
думно все пачкает. И если 
бы каждый из нас, ува
жаемые, делал свое дело 
на «5», не поминали бы 
всуе имена первых лиц.

Впрочем, это прозаиче
ское отступление потребо
валось автору лишь для 
того, чтобы пояснить: ку
рение в туалете представ
ляло, помимо всего про
чего, пожарную опасность.

...Две студентки, тихо 
беседуя, курили у подо
конника, вежливо посто- 

• ронялись, когда журна
листка вошла, а когда 
выходила — побросали 
окурки на пол и ушли, 
одна вернулась и носком 
сапога столкнула окурки 
в сливное отверстие, пре
дусмотренное, по-видимо
му, на случай потопа.

Может быть, вы дума
ете иначе, но журналисты 
тоже люди и иногдй дают 
промашку, как говорится, 
при исполнении. Судите 
сами. Вместо того, чтобы 
педагогично подойти к 
девушкам и, томно зака
тывая глаза, повести 
здесь же, в туалете, с ни
ми душеспасительный 
разговор о вреде курения 
и вообще... и еще более 
скромно и доверительно, 
используя все существу
ющее и отсутствующее 
обаяние, попросить авто
графы на память, благо 
блокнот всегда при себе.

Но тут-то и вышла про
машка. Под впечатлени
ем только что состоявше
гося парткома и под уда
рами судьбы как-то труд
но было переключиться 
на прозу. Да и по опыту 
было известно, что не ска
жут девушки своих фами
лий из ложной скромности.

В ЗАЩИТУ
ЕВИЧЬИХ

Что ж, придется опять 
напомнить студентам, по
думала журналистка, что 
приказом Минвуза дав
ным-давно запрещено ку
рить в высших учебных 
заведениях. Есть соответ
ствующий приказ ректо
ра и нашего института. 
Правда, все равно покури
вают — и студенты, и 
преподаватели, и в основ
ном в туалетах. Отсюда 
риторика: куда ж девать
ся бедному курильщику, 
если не настроили для не
го курительных комнат 
на каждом углу с интерь
ером по последнему сло
ву дизайна?!

От фортуны не скро
ешься, и не удалось тру
женице пера на этот раз 
открутиться от своих пря
мых обязанностей: вос
питывать словом и делом 
подрастающее бешеными 
темпами студенчество. 
Девушки никуда не скры
лись, а зашли в бюро 
ВЛКСМ любимого фа
культета. А из-за пово
рота к тому времени уже 
показался его любимый 
секретарь. Как к отцу 
родному ринулась к нему, 
поборница справедливо
сти с мольбами опознать 
й повлиять... для будущей 
разъяснительной беседы 
на страницах газеты. А 
секретарь, хоть сам по 
наущению редакции без 
малого полгода как бро
сил курить (и клятвенно 
заверял, что напишет о 
своем героическом пос
тупке в газету в назида
ние потомкам), лукаво 
заулыбался и сказал, 
желая выглядеть заяд
лым демократом, что ку
рение — дело доброволь
ное, законом не преследу
ется, а фамилии девушки 
пусть скажут сами, если 
найти к ним правильный 
подход. Он от усердия да
лее цифру привел большую 
всех курящих по стране, 
да припомнить ее нет воз
можности.

А девушки от удивле
ния потеряли дар речи и 
ни на какие провокаци
онные вопросы не отве
чали.

Тем временем члеЪы 
бюро ВЛКСМ, наоборот, 
расковались (и среди них 
даже был студент — член 
ученого совета вуза, ко
торый сам не курит и дру
гим не желает) и стали с 
жаром объяснять непонят
ливой радетельнице сту
денческого здоровья, что

ПРАВ
не они должны занимать
ся вопросами курения и 
воспитывать свою паству 
в первую очередь, а имен
но журналисты. Тем бо
лее, что у них опыт и во
обще... работать надо так- 
то и так-то, в форме ин
тервью, эссе писать и 
фельетоны.

Что и говорить, кру
гом правы комсомольцы: 
не доходят одна коррес
пондентка редакции (и 
та, по слухам и достовер
но, переходит на другую, 
менее творческую, но за
то и менее вредную рабо
ту) и исполняющая обя
занности редактора до 
каждого, не вгрызаются в 
гущу жизни. А интуиции 
порой не хватает.

И чем бы, вы думали, 
закончился страстный мо
нолог моралистки?

Молчали девушки, мол
чали, и даже на клятвен
ные заверения поступить 
тактично, указав в замет
ке о вреде курения в ту
алетах одни лишь первые 
буквы их фамилий и не 
передавать дело в дека
нат, не реагировали. А до
гадавшись, что дело о тай
ном курении не передадут 
не только в народный, но 
даже в товарищеский суд, 
объявили мат в один 
ход.

— А вы нас за руку 
поймали? Чем вы докаже
те, что мы курили? Я во
обще не курю, никто меня 
курящей не видел. Ты 
видел? — обратилась на
чинающая наркоманка к 
члену ученого совета. — 
То-то! У меня <даже папа 
не курит, не то что ма
ма!

Что и говорить, за ру
ку схватить девушек не 
хватило сноровки. Есть 
печальный опыт, когда 
члены рейдовой бригады 
почти за ноги ухватили 
юную проститутку в ком
нате общежития. Так та, 
оскорбленная до глубин 
души, доказывала себе и 
доугим, что с однокурсни
ком Васей она решала в 
одной постели задачи из 
области фантастики. А 
спящий рядом Коля, пре
дусмотрительно опоен
ный сивухой,, ни в коей 
мере не является ее за
конным женихом, хотя за

явление в ЗАГСе приня
ли. А с Васей в случае 
чего можно и обвенчать
ся. На вопрос, кто из ее 
поклонников согласится 
удочерить внебрачную 
девочку, путана с гордо
стью ответила: любой!

Что и говорить, велико
душен наш прекрасный 
сильный пол. По статисти
ке, женщины менее охот
но усыновляют побочных 
детей и даже рожденных 
в браке. Но это другая 
тема...

■— Школа виновата, раз 
родители девушек не ку
рят, — как-то неуверенно 
произнес секретарь. — 
Там девочки пробуют ку
рить из подражания.

— Помилуйте, — ска
зала журналистка, — я 
работала в школе: кому
ж подражать, если изна
чально дети не курят? Вот 
моя мама курила с детст
ва, а я — нет. А вы, де
вушки, курите тоже назло 
родителям? Диалектика!

Совсем погрустнелось 
из-за такого неожиданно
го варианта, а исполнять 
дальше обязанности мен
тора вовсе не хотелось.

Трепещите, юноши! Де
вушки эти такие милые, 
даже румяные — просто 
кукрлки! Выйдут они ско
ро замуж, и, к примеру, 
(тьфу-тьфу, конечно) ро
дится у одной из них ос
лабленный малыш — спи
шет на мужа, на его дур
ную наследственность. 
И доминантные заболева- 

. ния прабабушки раскопа
ет, не поленится в доказа
тельство своих измышле
ний. А себя в жертвы за
пишет и, легализовавшись, 
объявит мужу, что из-за 
него, нехорошего, она и 
курит...

И не жаль уже было их 
молодого здоровья, а 
страшно за неискрен
ность. Правдивость — 
ценнейшее качество, его 
надо культивировать. Ку
рение, конечно, опасно. 
Но опаснее желание не 
быть, а казаться, маски
руя и засекречивая свои 
пороки и вредные привыч
ки.

С кем поведешься... по
этому подписываюсь псев
донимом.

, Л. АНТОНОВА.
P. S. Если девушки не 

отстанут от моды, окажут
ся на уровне, бросят ку
рить и лгать — что ж, 
буду рада профессиональ
ной ошибке. И читатели 
будут солидарны с редак
цией. Почему я говорю о 
моде? Так за рубежом 
давно курить не ’ модно. 
Да, видать, дурные веяния 
быстрее прививаются. А в 
скандинавских странах 
растет поколение некуря
щих — так и было напи
сано на майках одного из 
рок-ансамблей во время 
визита в нашу страну.

СКОЛЬКО стоит
ВЕЖЛИВОСТЬ?

Конфликт между во
дителями и пешеходами в 
нашем городе стал насто
ящей проблемой. И в 
том, что эти отношения 
обострены, виноваты и 
те, и другие: не уважают 
друг друга, не соблюда
ют элементарных правил 
поведения на проезжей 
части.

Знакома ли вам такая 
картина? На пешеходном 
переходе мечется пешеход 
— не знает: пропустят
его водители или нет. Не 
пропустили. Автомобили, 
не сбавляя скорости, про
носятся в опасной близо
сти от него. Таких водите
лей немало и среди сту
денчества. Далеко ли 
здесь до беды?

Нё обязательны сигна
лы регулирования и до
рожные знаки для А. Ко
роленко (мединститут) и 
Г. Биченова (СХИ); на 
технически неисправных 
«Жигулях» разъезжает
В. Нотылицын (КрПИ), 
сбил пешехода Р. Давтян 
(СТИ). А С. Доценко, 
воспитанник КрПИ, буду
чи нетрезвым, к тому же 
без водительских доку
ментов, сел за руль 
«Москвича» и... опроки
нулся. 7 ноября совершил 
аварию еще один студент 
политехнического —
Емельянов, а О. Автушко 
оштрафован за недисцип
линированность на проез
жей части.

Пешеходы прекрасно 
осведомлены о водитель

ской недисциплиниро
ванности. В одном они 
не правы: считают, что
водители несут наказание 
в любом случае. И вообще 
уверены, что водитель в 
критический момент обя
зан остановить машину и 
избежать наезда. xlo, 
увы, однозначного ответа 
тут быть не может. Суди
те сами. При переходе 
улицы Маерчака в неуста
новленном для этого мес
те сбита автобусом Е. Рад- 
зюкевич (КРУ). При по
пытке пересечь дорогу 
перед близко идущим
транспортом попал под ко
леса нетрезвый Г. Трухин 
(КИЦМ).

Только в ноябре инс
пекторским составом
ГАИ в краевом центре 
пресечено 127 наруше
ний дорожных законов
студентами-пешеходами.

Почему же так часто 
воспитанники вузов едут 
так, как им удобно, а не 

:Так, как положено? Поче
му они не задумываются 
о том, что всякий раз, су
етясь и спеша, перебегая 
дорогу на запрещающий 
сигнал светофора, риску
ют не только своей, еще 
совсем молодой жизнью, 
но и теряют собственное 
достоинство?

Из создавшегося поло
жения надо искать выход 
не только госавтоинспек- 
ции, но и общественным 
организациям вузов.

А; ДУДКИНА, 
инспектор Краснояр
ской ГАИ.

Приглашает «Строитель»
23 ДЕКАБРЯ в 19-40 

приглашаем на КИНО
ЛЕКТОРИИ
«ИСКУССТВО к и н о » .

Тема: «Фольклорные
мотивы кино».
Ведет передачу кино
вед БОРКОВ ВЛАДИС
ЛАВ ПАВЛОВИЧ.
В программе фрагменты 
из кинофильмов «Небы
вальщина», «Нескладуха», 
«Легенда о Сурамской 
крепости».

В заключение -t- норый 
цветной комедийно-музы
кальный фильм

«ЛЕВША»
(к/ст. Ленфильм). 

Автор сценария и режис
сер — СЕРГЕИ АВЧА- 
РОВ.

В ролях: Н. Стоцкий, В.
Гостюхин, Л. Куравлев, 
Ю. Яковлев, Л. Лемке и 
ДР-
Фильм поставлен по моти
вам произведения Н. С. 
ЛЕСКОВА.

20 ДЕКАБРЯ в 17 ча
сов приглашаем на премь
еру фильма

«БАШНЯ»
(к/ст. Денфильм).

В главных ролях — Г. 
Бурков, О. Остроумова. 
БАШНЯ — это психоло
гическая драма из город
ской жизни.

Представляет фильм 
лауреат Государственной 
премии кинорежиссер 
ВИКТОР ТРЕГУБОВИЧ, 
автор фильмов «Даурия», 
«Магистраль», «Старые 
стены».
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Рабочий момент. Идет репетиция хореографического коллектива «Реверанс». Фото В. Маркелова.

16. Художественный 
фильм «НОВЫЕ ПРИ
КЛЮЧЕНИЯ НЕУЛОВИ
МЫХ» — в 14-20. Детям: 
15 — «СНЕЖНЫЕ КРЫ 
ЛЬЯ» — в 14-20.

18. Цветной широкофор
матный художественный
Фильм «Че л о в е к  с  
БУЛЬВАРА КАПУЦИ
НОВ» — в 8-30, 10-30,
12-30, 16-00, 18-00.

Цветной художествен
ный фильм «ДОСЬЕ ЧЕ
ЛОВЕКА В «МЕРСЕДЕ
СЕ» (к/ст. им. М. Горько
го, 2 серии) — в 20-00.

Художественный фильм 
«НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕ
НИЯ НЕУЛОВИМЫХ» — 
в 14-20.

19—20. «ЧЕЛОВЕК С 
БУЛЬВАРА КАПУЦИ
НОВ» — в 13-00, 15-00/ 
17-00, 19-00 уДл. 21-50.

«ДОСЬЕ ЧЕЛОВЕКА 
В «МЕРСЕДЕСЕ» — в 
8-30.

Художественный фильм 
«НЕУЛОВИМЫЕ МСТИ
ТЕЛИ» — в 11-10.

21. «ЧЕЛОВЕК С БУЛЬ
ВАРА КАПУЦИНОВ» — 
в 8-30, 10-30, 12-30,
16-00, 18-00, 19-40, 21-50.

21—23. Художествен
ный фильм «НЕУЛОВИ
МЫЕ МСТИТЕЛИ» — в

14-20.
22—24. Цветной худо

жественный фильм «АН
ЖЕЛИКА В ГНЕВЕ» 
(пр/во Франции). Начало: 
8-40, 10-30, 12-20, 16-00, 
17-50, 19-40 удл. 21-50.

Детям: 24— «ПОСЛЕД
НИЙ РЕЙС «НАДЕЖ
ДЫ» — в 14-20.

25—28. Цветной худо
жественный фильм «ТАЙ
НА АБИГЕЛЬ» (2 се
рии, производство Венг
р и и ) — в 8-40, 11-20,
16-00, 18-40, 21-00.

Детям: 25—28— «ПОС
ЛЕДНИЙ РЕЙС «НА
ДЕЖДЫ» — в 14-20.

29—31. Цветной худо
жественный фильм
«ВЛЮБЛЕННАЯ В
ЦИРК» (Испания) — в 
8-40, 10-30, 12-20, 16-00,
17-50, 19-40 удл., 21-50.
I Детям: 29—31 — «САФ- 

ФИ» — в 14-20.
Открыта предваритель

ная продажа билетов.
Добро пожаловать в наш 

кинотеатр! ■
Справки по телефону: 

25-25-82. Автоответчик —• 
25-22-25.

За редактора 
Ю. В. ВИДИН.
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